

Se presenta como Buena Práctica “el Xenillet, un barrio de Torrent”

El Proyecto de Iniciativa URBANa de Torrent es un proyecto subvencionado por la Unión Europea que comenzó en 2009 con el objetivo de lograr la regeneración económica y social de las zonas más desfavorecidas del municipio, favoreciendo un desarrollo urbano sostenible de acuerdo a los principios y orientaciones estratégicas de las políticas comunitarias.

Las características singulares del barrio del Xenillet justificaron la elección de la zona por parte del Ayuntamiento de Torrent para participar en este proyecto y ha exigido una intervención integral por parte de este ayuntamiento acometiendo actuaciones que favorecen la integración del barrio del Xenillet en la ciudad tanto desde el punto de vista urbano como social.

Esta iniciativa financiada por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) tiene hoy como resultado un espacio totalmente renovado urbanísticamente e integrado en el casco urbano de Torrent, así como la mejora de la calidad de vida de los ciudadanos de Torrent, mediante las iniciativas sociales que han favorecido a este barrio.

El barrio del Xenillet es ya un barrio más de la ciudad de Torrent.

Un barrio y un vecindario comparable a cualquier otro barrio de la ciudad, que supera las expectativas de sus vecinos y de la ciudadanía de Torrent.

Todo como resultado de la iniciativa URBAN que está permitiendo que el barrio luzca una nueva cara gracias a distintas actuaciones que ha permitido abrir el barrio al resto de la ciudad.

Y es que Torrent ya no se entiende sin el barrio del Xenillet.

El gasto elegible total de la Iniciativa Urban en el barrio del Xenillet es de 12.529.299, siendo la tasa de financiación del FEDER del 80%.

El gasto elegible de las actuaciones que conforman y justifican esta buena práctica de actuación asciende a 4.450.503,25€, siendo la tasa de financiación del FEDER del 80%.

Algunas de las actuaciones desarrolladas en el 2013 comprenden:

- La Urbanización de la calle Valencia con la que se culminan las obras de urbanización en el barrio del Xenillet. La calle Valencia es un eje vertebrador y comunicador de la ciudad de Torrent con el que se mejora la permeabilidad y el acceso de la población a los nuevos focos de actividad originados en el barrio del Xenillet. Eliminación de una frontera que durante años ha separado este distrito del resto de la ciudad, integrándolo de nuevo.
- La construcción de un Centro de primer ciclo de Educación Infantil con capacidad para 102 alumnos que ya ha iniciado su actividad con tres aulas de capacidad para 47 alumnos de entre 1 y 3 años, que ofrece una gestión educativa integral de las unidades escolares. Una escuela que supone para los niños y niñas del barrio y de Torrent una oportunidad para la ilusión y el progreso de los que son los futuros ciudadanos de Torrent. Una actuación dirigida a los menores, pero también a sus padres y familias al contar con el asesoramiento y el respaldo de profesionales que gestionan el centro para mejorar su situación. Una actuación que permite la escolarización gratuita

de los menores de familias en riesgo de exclusión social, incluyendo el servicio de comedor, así como otros servicios complementarios que se prestan en el centro.

- Talleres de empleo y formación que lleva desarrolladas entre 2010 y 2013 cuatro convocatorias con gran éxito, en las especialidades de albañilería, jardinería, electricidad, fontanería, peluquería y atención socio-sanitaria que ha permitido la formación a 224 beneficiarios del barrio de los que 122 son mujeres y 102 hombres. Entre 2014 y 2015 se van a realizar dos nuevas convocatorias para otros 90 alumnos-trabajadores.
- Ayudas para remodelación de fachadas, cuyos beneficiarios son los propietarios e inquilinos de los inmuebles, las comunidades de propietarios del barrio y los promotores públicos y privados. 33 edificios del barrio se han beneficiado del Programa de Ayudas para rehabilitación de fachadas.
- Ayuda a los comercios y emprendedores en el barrio, dirigidas a fomentar la implantación en el barrio de empresas de servicios y promover la reforma y renovación de locales comerciales, favoreciendo la incorporación laboral de la población del barrio. Programa de Ayudas Económicas para el fomento de la actividad comercial del que se han beneficiado 24 negocios existentes y 9 negocios de nueva creación.
- Rehabilitación y acondicionamiento del Trinquet, único espacio para el juego de pelota típico de la Comunitat Valenciana en el municipio, cuyo objetivo es la regeneración social del barrio incrementando su actividad y su apertura al resto de la ciudad y aumentando la demanda del juego de la pilota valenciana.
- Adecuación y mejora de la fachada norte del barranco en el barrio del Xenillet. Una actuación de mejora medioambiental consistente en la renovación de una parte de la fachada norte del barranco mediante la construcción de un muro perimetral de 100m de longitud y la pavimentación de 600m² de paseo. Actuación en la que han participado alumnos-trabajadores de los Talleres de formación y empleo. Actuaciones que se encargan de formar a personas con escasos recursos y que gracias a estas actuaciones les permiten encontrar nuevos horizontes laborales.



El objetivo de las obras de remodelación realizadas era cambiar la imagen de abandono que ha sufrido durante décadas este barrio y dotarle de los mismos servicios que el resto de la ciudad, corregir el trazado urbanístico del barrio y mejorar su aspecto potenciando el uso de las calles, mejorando la calidad de vida del barrio y creando nuevos servicios como saneamiento, alumbrado público, espacios abiertos o contenedores enterrados.

Las actuaciones en el ámbito social han permitido la integración social de menores, jóvenes y adultos y sobretodo la apertura de un barrio a la convivencia diaria de todo un municipio. Además les ha dado la oportunidad de formarse para acceder al mercado laboral, y se les ha animado y orientado a ser emprendedores en su barrio. Todo con el fin de afrontar el día a día desde otro punto de vista y abrir un futuro esperanzador para ellos y sus familias.

Difusión:

Se ha conseguido una difusión de esta actuación que va más allá del barrio y del municipio de Torrent,

- En la página web de la Iniciativa Urbana de Torrent con las noticias sobre las actuaciones realizadas, proyectos, agenda, imágenes y revistas publicadas, videos y folletos, y la web del Ayuntamiento, espacios en You Tube y Facebook, noticias y artículos en periódicos y revistas de tirada local, regional y nacional, (laopiniondetorrent.es, Hortanoticias.com, Elperiodic.com, levante-emv.com, Levante-EMV), cartelería, folletos, dípticos, revistas, vídeos, publicidad y merchandising...
- Participación en Jornadas y Eventos de redes de intercambio de experiencias, en concursos que le han permitido su reconocimiento a nivel mundial (Distinción de las Naciones Unidas 2012. Con el objetivo de fortalecer la conciencia de la sociedad y las políticas dirigidas a la mejora de las condiciones de vida de los ciudadanos desde la perspectiva del desarrollo sostenible).
- Esta calificación implica la inclusión del municipio de Torrent en el Noveno Catálogo Español de Buenas Prácticas que está elaborando el Gobierno de España, y la incorporación a la biblioteca de Ciudades para un Futuro más Sostenible
- Visita al barrio del Xenillet de representantes de la Unión Europea, Ministerio de Hacienda y Administración Pública y de la Generalitat Valenciana que junto con la alcaldesa, concejales y técnicos del Ayuntamiento de Torrent pasearon por sus calles y plazas, conversando con sus vecinos y viendo los cambios experimentados en el barrio, en sus comercios, viviendas y edificios, así como en los vecinos por las actuaciones llevadas a cabo en este barrio.

Implicación y participación:

El Ayuntamiento de Torrent conoce la existencia de problemas demográficos, desigualdad y exclusión social de grupos específicos de población, carencia de viviendas asequibles y apropiadas y otros problemas de diversa índole en su municipio. Así, todas las actuaciones de intervención previstas se han elegido de forma unánime por los responsables de las diferentes concejalías y otras fuerzas del municipio basadas en los siguientes planos de actuación: urbano, social, ambiental y económico.

La propuesta Iniciativa Urban para el barrio del Xenillet de Torrent parte de la base de una intensa coordinación entre los diferentes interlocutores locales y fuerzas políticas a la hora de definir los problemas, objetivos y prioridades del proyecto. Es, por tanto, una propuesta participativa. Ya en el periodo de preparación de la solicitud para participar en este proyecto se presentó la propuesta a más de 200 asociaciones y entidades de la ciudad y se recogieron cartas de adhesión manifestando su participación y aprobación del proyecto.

Es fundamental para el éxito de la actuación contar con una participación activa de los beneficiarios, no sólo como meros receptores de las actividades programadas sino también colaborando, proponiendo y relacionándose lo máximo posible con todo el proceso. En cada una de las actuaciones realizadas se aprovecha para dar a conocer Europa y el FEDER, gracias al cual pueden disfrutar de estas actuaciones en las que la población del barrio son los protagonistas.

Entre las actividades realizadas para implicar y hacer partícipe a los vecinos del barrio y a la ciudadanía en general se encuentran reuniones de inicio de actuaciones, reuniones con los vecinos y el Ayuntamiento, inauguraciones, actos de clausura, entrega de diplomas,....

- Inauguración del Trinquet “José María Veguer” en el que participan la Consellera de Educación Cultura y Deporte, la Alcaldesa y Concejales, acompañados por la viuda de José María Veguer además de la asistencia de numerosos aficionados del mundo de la pilota, así como personalidades vinculadas a este deporte, vecinos de Torrent y familiares de José María Veguer. Tras la inauguración en la que la alcaldesa descubre una placa, se celebra una partida d’escala i corda entre pelotaris profesionales miembros del Club Pelotari de Torrent.
- Inauguración del Centro de primer ciclo de Educación Infantil CIUDAD JARDÍN. Una guardería social gestionada por la Asociación Valenciana de Caridad que abre sus puertas en el barrio del Xenillet. La consellera de Educación, Cultura y Deporte y la Alcaldesa de Torrent junto con el presidente de la Asociación Valenciana de Caridad inauguraron oficialmente esta guardería social, con el descubrimiento de una placa conmemorativa y el recorrido por el centro de todos los asistentes, para conocer todas sus instalaciones.
- La Alcaldesa acompañada por la concejal de Urbanismo, el concejal de Medio ambiente y el concejal de Movilidad se reúnen con los vecinos del barrio del Xenillet para informar sobre el inicio de las obras de urbanización de la c/Valencia y que los vecinos manifiesten sus inquietudes. La obra se divide en fases para reducir el impacto de las obras en la vida diaria de los residentes, facilitando de esta forma el funcionamiento de los comercios de la zona. Al inicio de cada una de las fases de la obra se llevará a cabo una reunión informativa con los colectivos, los comercios y los vecinos implicados, para explicarles las mejoras que se van a realizar, los plazos de ejecución, así como vías cortadas y accesos habilitados.
- Visita de la Alcaldesa, junto con el concejal de Medio ambiente, y la concejal de Urbanismo para seguimiento de las obras de adecuación paisajística y mejora de la fachada norte del barranco en el barrio del Xenillet.

Se considera que esta actuación es una **buena práctica** al cumplir:

La actuación ha sido convenientemente difundida entre los beneficiarios, beneficiarios potenciales y el público en general.

El programa de Iniciativa Urbana comprende un variado y numeroso conjunto de actuaciones que forman parte de áreas de muy diversa índole. Estas áreas son de fomento de la integración social e igualdad de oportunidades, de medioambiente urbano y reducción y tratamiento de residuos, de desarrollo del tejido económico y acciones a favor del empleo de la actividad empresarial, de accesibilidad y movilidad, de transporte y comunicaciones, de fomento del uso más eficaz de la energía, de infraestructuras de servicios, de formación profesional, y de sociedad de la información, entre otras.

Cada año se han presentado buenas prácticas de comunicación que han mostrado las distintas herramientas publicitarias empleadas para difundir estas actuaciones financiadas por la Unión Europea, y que forman parte de la actuación global que es la Actuación Urban.

Se han realizado actividades y actos públicos en las distintas fases de desarrollo de las actuaciones con el objeto de informar y difundir estas actuaciones a la población y conseguir la participación ciudadana en un proyecto que es de todos y para todos los vecinos del barrio, de Torrent y para los ciudadanos en general.



Publicación en BOP, DOUE, noticias en Levante EMV, Las Provincias, El periodico.com, levante-emv.com, laopiniondetorrent.es, Hortanoticias.com, noticias en la página web del Ayuntamiento y noticias en periódico regional y periódicos por internet.



Web del Ayuntamiento:



Publicación en la revista BIM de Torreñt:



La actuación incorpora elementos innovadores.

La propia Iniciativa Urban se considera innovadora, pues es la primera vez que actuaciones de tan diversa índole se han desarrollado en un barrio de Torrent. Un barrio multicultural, con graves problemas de analfabetismo que han sido aislados y apartados de la actividad cotidiana de un municipio, lo cual ha favorecido actitudes poco sociables que han minado la convivencia con personas de su misma edad de otros barrios, con el consiguiente peligro de exclusión y formación de guetos. Es la propia iniciativa URBAN la que quiere hacer llegar de forma muy directa a las personas que viven en el barrio y en todo Torrent, que estas actuaciones que tienen como objetivo mejorar su calidad de vida están cofinanciadas por la Unión Europea.

La Iniciativa Urban del barrio de Xenillet ha sido consensuada desde las instituciones con los propios vecinos y residentes de la zona. Han participado asociaciones de vecinos, administraciones públicas y profesionales liberales en su redacción y puesta en marcha y se han desarrollado exposiciones, mesas de debate, reuniones en la calle, en despachos, propuestas, contrapropuestas, un inmenso diálogo social que ha venido a suponer una toma continua de decisiones desde el consenso, la interacción, el diálogo y la participación del propio barrio.

Ello ha supuesto que los lazos vecinales se hayan hecho más fuertes, la motivación de las personas que habitan en él es manifiesta y existe hoy mayor integración social.

Conceptos como acción social, formación e inserción laboral, conciliación de la vida familiar y laboral, desarrollo económico local, participación y desarrollo comunitario, mejora de la convivencia, civismo, solidez de la base social, sector educativo, espacios públicos... eran antes lejanos a esta barriada y hoy surgen en el lenguaje habitual y cotidiano de sus residentes.

La propia Iniciativa URBAN es un elemento innovador en sí mismo pues hasta el momento no se había realizado en el barrio del Xenillet ni en el municipio de Torrent una actuación de esta envergadura, y alcance y que implicara de esta forma a la sociedad en general y al barrio en particular. La participación y consenso de todos los actores participantes ha sido fundamental para la puesta en marcha y el éxito de esta Iniciativa.

PROYECTO DE URBANIZACIÓN
C/ VALENCIA

BARRIO DE
XENILLET

Barrio de la
Xenillet



PRESUPUESTO GLOBAL DE LA OBRA 1.783.387,38 €
Plazo de ejecución: 12 meses



PROYECTO COFINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA.
PROGRAMA OPERATIVO FEDER DE LA COMUNITAT
VALENCIANA 2007-2013.



Para su conocimiento y difusión se han aprovechado tanto medidas de información y publicidad tradicionales (periódicos, revistas, folletos, carteles, adhesivos, flyer, lonas en fachadas,...), como las más modernas tecnologías de información (vídeos, Web ayuntamiento, webUrban, Canal You Tube, Facebook,..). En cada una de las actuaciones que integran la Iniciativa Urban se han utilizado distintos elementos de difusión que han llegado a la población para su conocimiento y participación.

También consideramos que es innovadora pues la colocación de carteles de obra, adhesivos y el reparto de folletos que ayuda a atraer a participar e informa sobre la cofinanciación por el FEDER de todas las actuaciones en las que participan. De igual forma la entrega de uniformes a los participantes de los talleres de formación les ayuda a sentir parte de un grupo y de la sociedad, además de divulgar y expandir la iniciativa URBAN y la ayuda europea de manera gratuita.

Obras adecuación paisajística fachada norte
Margen derecho barranc de Torrent



PRESUPUESTO 86.467 €



Una manera de hacer Europa



Las reuniones informativas, inauguraciones y participación de todos los participantes y de la ciudadanía en general es la mejor herramienta para dar a conocer las actuaciones cofinanciadas por la Unión Europea.



En las actuaciones realizadas mediante las camisetas, gorras, y en los actos de entrega de diplomas a través de los diplomas y vídeos, así como con placas conmemorativas se refuerza la difusión de la Unión Europea y de los fondos FEDER, y su participación (Vídeos en canal you tube, Proyecto Urban Torrent).

Los resultados obtenidos con la misma se adaptan a los objetivos establecidos.

Se pretende la integración del barrio del Xenillet en la ciudad, con el ánimo de que sus vecinos estén convencidos de tener un barrio totalmente normalizado, con un nivel de calidad de vida equiparable a cualquier punto de la ciudad de Torrent.

Las actuaciones buscan, desde todos los aspectos en los que pudiese existir alguna diferenciación negativa respecto al resto de vecindarios de la ciudad, aumentar tanto la imagen como la propia sociedad residente en el barrio, sin cambiar por ello a la población residente, las tradiciones arraigadas...

El propósito es cambiar la vida y educar a la sociedad (sin cambiar las personas) desde la reflexión y el estudio de las características existentes y con la mirada puesta en la superación de barreras tanto físicas como intangibles que prácticamente desde la creación del barrio se pueden observar y que no debemos permitir que lleguen a considerarse como intrínsecas.

Los logros son constantes y de diferente calado, ya que se está consiguiendo desde la mejora integral de la imagen del barrio de carácter estético y urbanístico, hasta el cambio en la mentalidad y educación de los residentes, con iniciativas que abarcan la reurbanización de las calles del barrio, la rehabilitación de fachadas, el cambio de mobiliario urbano y lumínico, el acceso a la formación para acceder a la reinserción laboral, programas educativos para niños y adolescentes, la mejora de las infraestructuras existentes y la dotación de edificios públicos, y actuaciones de carácter medioambiental, entre otras.



En cada una de las actuaciones realizadas se aprovecha para darles a conocer Europa y el FEDER, gracias al cual se está mejorando su barrio y se realizan actuaciones en las que ellos son los protagonistas.

El objetivo es que la población del barrio y del municipio se sientan partícipes de su barrio, de una sociedad importante, y que se ilusionen e involucren en las actuaciones que se les ofrece, aprendiendo a trabajar en equipo y a socializarse, y que mejoran su barrio y su vida. Todos estos logros en la mejora social y personal del barrio y de los participantes así como de sus familias, han sido posible gracias a las ayudas europeas que se solicitaron para la mejora de este barrio.

Contribuye a la resolución de un problema o debilidad regional.

La complejidad del Barrio del Xenillet por la existencia de un tejido económico débil, alto nivel de pobreza, aislamiento social y físico por la tipología de poblaciones que lo habita y por la barrera natural que supone el barranco, la degradación urbana y medioambiental de la zona, el fuerte índice de desempleo, el nivel de delincuencia elevado, el bajo nivel educativo y el alto índice de absentismo escolar son circunstancias que convergen en la necesidad prioritaria de abordar una actuación integral y determinada que ponga en práctica un ambicioso plan de reintegración, social y económica, del barrio en la ciudad.



Se persigue que la vida de sus vecinos, de sus familias, en sus calles, en sus viviendas, en sus parques y jardines experimente un cambio tan natural y profundo que los residentes en vez de querer marchar opten por continuar en él, les guste vivirlo y disfrutarlo y, sobre todo, lo cuiden, valoren y mimen con la idea clara y la convicción extendida de que el Barrio es su casa, su rincón de la ciudad y la herencia para los suyos.



Conseguir espacios nuevos de comunicación, lugares donde aprender oficios y ponerlos en práctica, zonas por las que pasear en animada conversación, hacer, en definitiva, ciudad del barrio, comunicación de la intolerancia, seguridad del temor, aprendizaje de la falta de medios, bienestar de la degradación.

Ya se percibe un cambio de mentalidad de los vecinos respecto del resto de torrentinos, y de estos respecto de los habitantes del barrio Xenillet, lo cual facilitará una mejor convivencia y adaptación tanto interna como externa del barrio.

Tiene un alto grado de cobertura sobre la población a la que va dirigida.

Los beneficiarios de esta Iniciativa consiguen mejorar la integración social, cultural, y laboral del barrio y por ende de los vecinos de Torrent, así como el futuro de todos ellos.

Se consigue la integración del barrio en la ciudad, pero con ella, la mejor y mayor relación entre sus vecinos residentes, la puesta en marcha de actividades conjuntas que les garanticen una mejor convivencia y un mayor bienestar a la par que suponga el aprendizaje de nuevas técnicas de inserción social, de actividades que contribuyan a la lucha contra el desempleo y la

desocupación en un entorno que dignifique sus vidas e invite a la cordialidad y al descanso, al paseo y a la comunicación.

Urbanización de la calle Valencia

Duración de la obra
Del 9 de diciembre de 2012 al 31 de enero de 2013. La obra se ejecutará en tres fases.

Restricciones generales
Durante la realización sobre la calle Valencia y las calles colindantes afectadas por la misma, permanecerá de circulación cualquier género de tráfico rodado, excepto para los vehículos comerciales y públicos de reparto en el comercio de la zona.

Urbanización de la calle Valencia FASE 1

Forma de acceso y salida
Los vecinos y comerciantes de las zonas afectadas por la obra se podrán acceder por la propia calle Valencia desde el cruce con la calle Nueva de Liria y salir por el mismo punto o a través de la calle Sagrado Corazón y calle de San Casimiro.

Calle cortadas
Calle Valencia desde la rotonda de la calle Güem Fanyar, hasta el cruce con la calle Julia. Se incorporará acceso de vecinos a pie y a los coches con restricciones en función de desarrollo de la obra.
Calle Virgen de la Asunción, calle San Benito, calle Xivella. Acceso sólo los vecinos.

Más Información
En la Oficina de Información ubicada en la "Oficina Urban" Calle Valencia, 42 Teléfono 961 551 438

Unión Europea Fondo Europeo de Desarrollo Regional "Una manera de hacer Europa"

urban torrent

PROYECTO COFINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA, PROGRAMA OPERATIVO FEDER DE LA COMUNITAT VALENCIANA 2007-2013

Unión Europea Fondo Europeo de Desarrollo Regional "Una manera de hacer Europa"

Se consigue mediante información sobre las actuaciones en las que se hace partícipe no sólo a las personas del barrio, sino a todos los vecinos de Torrent consiguiendo una apertura del proyecto y de las ayudas de la Unión Europea a todas las personas de Torrent, permitiendo comunicar las actuaciones que hay en marcha dentro del proyecto de Iniciativa Urban, e incrementar el interés de los ciudadanos por este proyecto.

Se han tenido en cuenta los criterios horizontales de igualdad de oportunidades y de sostenibilidad ambiental.

En el barrio conviven la cultura autóctona y culturas procedentes de otras comunidades, quedando la población integrada por payos y gitanos y otras etnias minoritarias (argelinos, marroquíes, rumanos..). Las relaciones entre ellos están normalizadas, a excepción de problemas puntuales entre personas o familias concretas (deudas, drogas, etc.) pero no se han identificado conflictos entre grupos sociales o étnicos. Los bajos precios de la vivienda hace que las cifras de población extranjera en el barrio sea más elevada que en el resto del municipio.

El Barrio se ha caracterizado por su marginalidad social, por ello en el mismo barrio se encuentra destacado un equipo de atención social que presta servicios sociales generales y ejecuta programas de atención especial a

menores, a las familias más desfavorecidas, a la vivienda social y al asociacionismo colectivo.



La Incorporación de criterios de Igualdad de Oportunidades se consigue en todas las actuaciones que integran la Iniciativa URBAN con un lenguaje no sexista, y con la participación en todas las actuaciones de todas las personas del barrio sin distinción de sexo, cultura, raza o religión.

Con la realización de actuaciones destinadas a los más pequeños se consigue fundamentar las bases de una sociedad futura en convivencia, que busque su hueco en la sociedad desde el respeto y la aceptación de las reglas de convivencia y protección de las personas y el medio ambiente. Es un logro importante en una sociedad que sigue manteniendo una cultura muy restrictiva y arraigada en relación a los derechos y deberes de las mujeres en la sociedad y en el núcleo familiar.

Sinergias con otras políticas o instrumentos de intervención pública.

La mayor parte de la población del barrio del Xenillet es de etnia gitana y también podemos encontrar personas mayores de clase trabajadora procedente de la inmigración española de los años 60, la mayoría personas de muy bajo nivel cultural y de escasa capacitación profesional. Además en los últimos años se ha iniciado una relevante instalación de población inmigrante que han venido a añadir al Barrio problemas de convivencia entre la población residente.

Esta situación característica del barrio ha propiciado la renovación del programa europeo URBACT financiado por FEDER, con el que se está desarrollando el proyecto Roma Net.